Lab number 1 

Subject: 
Research illusions of perception on the flight information monitors and panels visualization
1. The purpose of 

1.1. Acquainted with the influence of illusions on perception of the flight information on the proposed tests.
1.2. Classify the types of illusions.
2. Theoretical information
Flight Instrument robs pilot more energy than a conventional flight. Do not enough trained pilots after 40-50 minutes of flight appears tired. It is expressed most often is that the pilot, he unwittingly begins to make errors in piloting, he has a weakness, apathy, drowsiness, etc.
As you know, the pilot must simultaneously observe the indications of many devices. It is therefore important to reduce tension, to pilot a convenient location in the cabin and could see well devices, may otherwise be uncomfortable contributing to the emergence of false beliefs (delusions) that hamper the implementation of the flight.
Occurring in pilots during flight illusion can not be considered a painful condition of the body. They are regular physiological responses of any healthy organism to the effect of certain adverse factors of the flight and environmental conditions.
Misconceptions - the result of violations of coherence in the work analyzer systems performing the function of spatial orientation, and first of all violations of the interaction between the visual and vestibular analyzers. Illusions of this kind are physiological.
The likelihood and nature of the manifestations of illusions in the same flight conditions depend on the psychological characteristics, pilot. mood, state of health at the moment and the correct execution of pre-treatment. 
Misconceptions are very diverse. For example, the pilot may feel that the aircraft flies with a roll, with a high angle climbs or drops, dial out or decline with the turn, flying in an inverted position, after the withdrawal of a reversal is in turn the opposite direction (counter-illusion), etc . Illusions occur most often in pilots who do not have sufficient skill in piloting the instrument, in the following cases: 
- When flying at night in heavy weather, conditions; 
       - When flying in conditions of great turbulence of the atmosphere (a "bumpy"); 
      - When flying in clouds, with different lighting or density; 
· With continued sliding, the sharp entry, in turn, and withdrawal from it, intense acceleration or deceleration; 
· A sudden hit in the clouds. 
· Illusions may occur at the beginning of flight training on devices, after a long hiatus in such flights, with a long flight when the pilot begins to feel fatigued. The pilot, well mastered instrument flight illusions occur less frequently, and they are easy to deal with them.
· Although the false sensations can be with everyone, man, but their different resistance. For example, most fighter pilots a false sense usually saved with no more than 5-6, or untrained pilots have pilots who have a big break in a flight instrument, they can last up to 12 - 18, and in some cases and in a few minutes. 
To the illusion of spatial position can be attached "psychological", or visual, illusion. Such illusions are the result of distorted perception of light targets or objects. For example, stars can sometimes be perceived as navigation lights and ground lights, like stars. They can also occur when monitoring the landing lights from a distance. The apparent increase in height. flight, the distortion of objects outside the aircraft and the distance before they can occur due to refraction of light rays caused by rain, snow, clouds, thick haze. 
When rainfall in clouds, fog and haze as a result of strong reflection rays searchlight or aircraft lights in front of an airplane can be formed of light "screen", and the glazed cockpit glare (light spots). Screen and glare can cause a spectator ¬ are positive illusions of spatial position and appearance before a plane "obstacles." 
Visual illusion can occur when flying above the clouds or between cloud layers when the oblique line of clouds is taken as the natural horizon. The same illusion can be, and when flying over the slopes of the mountains. 
    In order to prevent the emergence of illusion in flight, we recommend: 
· To conduct training on the ground simulators and special layouts; 
· Avoid long breaks in instrument flight; 
· To observe the sequence of expedient teaching instrument flight;
· Observe the proper mode of work, rest and nutrition. 
Systematically engage in physical training exercises for the vestibular apparatus, cardiovascular and nervous systems, to train the visual analyzer recommended for sports in low light environment. 
Some illusory sensations can occur in a normal flight, in simple meteorological conditions (especially for novice pilots). Characteristic in this case is a false perception of the direction of the aircraft or the observed objects. 
To eliminate these sensations can recommend vigorous movement of her head, allowed in the cabin exercise, change in the overall tension in the muscles of the body, talking aloud to himself, the head of operations, or with other crews. 
NIGHT FLIGHT
Night called flights performed during the period between sunset and sunrise and at dusk. Piloting the aircraft at night is mainly on devices. Flying at night, as in all flights in difficult circumstances, require the pilots of high mental stress. 
   Visibility at night depends on natural light, the nature of cloud cover, weather conditions and terrain features. When the full moon on a clear day the natural illumination is 0.22 lux, and a moonless night when ¬ nuyu overcast - 0,0002-0,0003 lux. At night can be seen the lake and the river (in summer), railways, highways, forests, towns, settlements, and sometimes the back roads. Clearly visible lighthouses, rays of searchlights, etc. 
     One of the features of night flights is the disruption of normal daily journals of the body. In normal rhythm of life day set aside for active work, and night - for the rest. Accordingly, the intensity of physiological processes in the body at night is somewhat lower than in the afternoon. 
     Naturally, the transition to night operations for the first time, adversely affects the well-being and health rights. However, over time the body adapts to the new rhythm. A good example of this is people staying in the polar day and night. In the early days and even weeks they have reduced capacity for work, does not pass a sense of weakness. But then their condition is completely normal. 
     During night flights is very important to organize the pre-and post-flight holiday flight crews.
     In the night flight extremely high demands are imposed on the pilot's vision, particularly for its night vision - the ability to see under low light conditions. 
      As already mentioned, the process of visual perception begins in the retina, namely, in its light-sensitive nerve cells - rods and cones. It ends in the visual cortex mozgza center, where a visual image. When exposed to light sticks are an expansion of the rhodopsin molecule in cones molecules iodopsin. Arising from the decay of rhodopsin molecules and iodopsin nerve impulses (bioelectric currents) along the nerve fibers enter the visual center of the cerebral cortex and the more often the more
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Тема:
ЧЕЛОВЕЧЕСКИЙ ФАКТОР В КАБИНЕ ПИЛОТА И ЕГО ВЛИЯНИЕ В ПРОЦЕССЕ ВОСПРИЯТИЯ ПОЛЁТНОЙ ИНФОРМАЦИИ СВЯЗАННОЙ С ИЛЛЮЗИЕЙ : ТЕХНОЛОГИЯ АВИАКАТАСТРОФ

1. Цель работы

1.1. Ознакомиться с воздействием иллюзий на восприятие полётной информации по предлагаемым тестам.

1.2. Классифицировать виды иллюзий..

2. Теоретические сведения

Полет по приборам отнимает у летчика больше сил и энергии, чем обычный полет. У недостаточно тренированных летчиков уже после 40—50 мин полета появляется усталость. Выражается она чаще всего в том, что летчик, сам того не замечая, начинает допускать ошибки в пило​тировании; у него появляются вялость, безразличие, сон​ливость и т. д.,
Иллюзии — ложные представления о пространст​венном положении самолета, возникающие в полете при отсутствии видимости земли и горизонта. В некоторых случаях они становятся настолько сильными, что у лет​чика возникают сомнения в правильности показаний при​боров. Перестав доверять приборам, он может потерять пространственную ориентировку и попасть в сложное по​ложение.
   Возникающие у летчиков иллюзии во время полета нельзя считать болезненным состоянием организма. Они являются закономерными физиологическими реакциями любого здорового организма на воздействие определен​ных неблагоприятных факторов полета и условий внешней среды.
 Ложные представления — результат нарушения слаженности в работе анализаторных систем, выполняющих функцию пространственной ориентировки, и в первую рчередь нарушения взаимодействия между зрительным и вестибулярным анализаторами. Иллюзии такого вида относятся к физиологическим. 
Вероятность возникновения и характер проявления иллюзий в одних и тех же условиях полета зависят от психологических особенностей, летчика,. настроения, со​стояния, здоровья в данный момент и правильности вы​полнения предполетного режима.
Ложные представления весьма разнообразны. Так, например, летчику может, казаться, что самолет летит с креном, с большим углом набирает высоту или снижает​ся, выполняет набор или снижение с разворотом, летит в перевернутом положении, после вывода из разворота находится в развороте противоположного направления (иллюзия противовращения) и др. Иллюзии возникают чаще всего у летчиков, не имеющих достаточного навыка в пилотировании по приборам, в следующих случаях: 
            — при полетах ночью в сложных метеорологических, условиях;
      — при  полетах в условиях большой турбулентности атмосферы (в «болтанку»);

      — при полетах в облаках, имеющих различную освещенность или плотность;
          — при продолжительном скольжении, резком вводе, в разворот и выводе из него, интенсивном разгоне или торможении;
            — при внезапном попадании в облака.
Иллюзии могут возникать в начале обучения поле​там по приборам, после длительных перерывов в таких полетах, при продолжительном полете, когда летчик на​чинает чувствовать утомление. У летчиков, хорошо освоивших полеты по приборам, иллюзии возникают реже, и они легко с ними справляются.
Хотя ложные ощущения могут быть у каждого, человека, но стойкость их различная. Например, у боль​шинства летчиков-истребителей ложные ощущения обычно сохраняются не более 5—6 с, у нетренированных летчиков или у летчиков, имеющих большой перерыв в полетах по приборам, они могут продолжаться до 12— 18 с, а в некоторых случаях и несколько минут.
       К иллюзиям пространственного  положения могут присоединяться «психологические», или зрительные, иллюзии. Такие иллюзии возникают в результате искаженного восприятия световых ориентиров или объектов. Например, звезды иногда могут, восприниматься как на​вигационные огни, а наземные огни —как звезды. Они могут также появиться при наблюдении за посадочными огнями с большого расстояния. Кажущиеся увеличение высоты. полета, искажение формы объектов, находящихся вне самолета и расстояния, до них могут возникнуть вследствие преломления лучей света, вызванного дождем, снегопадом, облачностью, густой дымкой.
При ливневых осадках, в облаках, тумане и сильной дымке в результате отражения лучей прожектора или самолетных фар перед самолетом может образоваться световой «экран», а на остеклении кабины бли​ки (световые пятна). Экран и блики могут вызвать зри​тельные иллюзии пространственного положения и появ​ления перед самолетом «препятствия».
     Зрительная иллюзия может возникнуть при полете над облаками или между слоями облаков, когда косая линия облаков принимается за естественный горизонт. Эта же иллюзия может быть и при полете над склона​ми гор.
    Для того чтобы предотвратить появление иллюзий в полете, рекомендуется:
     — проводить тренировки на наземных тренажерах и специальных макетах;
· не допускать длительных перерывов в полетах по приборам;

· соблюдать целесообразную последовательность обучения полетам по приборам;

· соблюдать правильный режим труда, отдыха и питания;.

· систематически, заниматься физической подготов​кой для тренировки вестибулярного аппарата, сердечно​сосудистой и нервной систем; для тренировки зритель​ного анализатора рекомендуется проводить спортивные игры в условиях пониженной освещенности.

Некоторые иллюзорные ощущения могут возникнуть и при обычных полетах в простых метеорологических условиях (особенно у начинающих пилотов). Характер​ным в этом случае является ложное восприятие направ​ления движения самолета или наблюдаемых объектов.
Для устранения таких ощущений можно рекомендо​вать энергичные движение головой, допустимые в усло​виях кабины физические упражнения, изменение общего напряжения мышц тела, разговор, вслух с самим собой, руководителем полетов или с другими экипажами.
НОЧНЫЕ ПОЛЕТЫ
Ночными называются полеты, выполняемые в пе​риод между заходом и восходом солнца и в сумерки. Пилотирование самолета ночью производится в основ​ном по приборам. Полеты ночью, как и вообще полеты в сложных условиях, требуют от летного состава повышенного нервно-психического напряжения.
   Видимость ночью зависит от естественной освещенности, характера облачности, состояния погоды и особенности местности. При полнолунии в ясную погоду естественная освещенность равна 0,22 лк, а в безлун​ную ночь при сплошной облачности — 0,0002—0,0003 лк. Ночью могут быть видны озера и реки (летом), железные дороги, шоссе, леса, населенные, пункты, иногда проселочные дороги. Хорошо видны световые маяки, лучи прожекторов и др.

     Одна из особенностей ночных полетов заключается в нарушении нормальной суточной периодики деятельности организма. При обычном ритме жизни дневное время отводится для активной деятельности, а ночь — для отдыха. Соответственно и интенсивность физиологи​ческих процессов в организме ночью несколько ниже, чем днём.
     Естественно, что переход на ночную деятельность в первое время неблагоприятно сказывается на самочувствии и работоспособности человека. Однако с течением времени организм приспосабливается к новому ритму. Наглядным примером этого является пребывание людей в условиях полярного дня и ночи. В первые дни и даже недели у них снижается работоспособность, не проходит ощущение разбитости. Но затем их состояние полностью нормализуется.
     В период ночных полетов очень важно правильно организовать предполетный и послеполетный отдых летного состава.
     В ночном. полете исключительно высокие требования предъявляются к зрению летчика, в особенности к его ночному зрению,— способности видеть при пониженной освещенности.
      Как уже говорилось, процесс зрительного восприятия начинается в сетчатке глаза, а именно в ее светочувст​вительных нервных клетках — палочках и колбочках. Заканчивается он в зрительном центре коры головного мозгза, где формируется зрительный образ. Под воздействием света в палочках происходит разложение молекул родопсина, в колбочках—молекул йодопсина. Возникающие вследствие распада молекул родопсина и йодопсина нервные импульсы (биоэлектрические токи) по нервным волокнам поступают в зрительный центр коры головного мозга и тем чаще, чем больше
